



Compte rendu du conseil communautaire du dimanche 27 avril 2014

Annexe

Intervention de Monsieur Robin REDA, Président.

« Madame et Messieurs les Maires,
Mes chers collègues,

C'est avec un grand sang froid, et sans triomphalisme, que j'ai l'honneur de présider aujourd'hui aux destinées de notre agglomération.

Après le choix audacieux des Juvisiens il y a un mois, je suis heureux de voir combien le renouvellement et la respiration démocratique sont à nouveau à l'honneur au sein de notre territoire.

Je salue tous les nouveaux élus qui ont la chance de siéger cet après-midi. Pour la première fois, nos concitoyens ont choisi la composition de notre conseil d'agglomération au suffrage universel direct, c'est une innovation majeure qui nous permettra de mettre en place une gouvernance de combat.

En mars, nos concitoyens ont clairement fermé les Portes au nez de ceux qui en avaient dévoyé l'intérêt et l'usage. En revanche, ils en ont ouvert de nouvelles à des élus résolument attachés à la démocratie de proximité et à la bonne gestion des deniers publics.

Si je salue les élus de la majorité précédente, dont certains siègent désormais dans l'opposition, et les remercie pour leur engagement citoyen, je veux rappeler que nous n'en partageons pas les objectifs fondamentaux et je me félicite de cette belle alternance, la première dans l'histoire de notre intercommunalité, qui permettra enfin le contrôle démocratique auxquels ont droit les électeurs.

Alors que deux communes historiques de notre intercommunalité ont vu leurs majorités lourdement sanctionnée lors du dernier scrutin municipal, nous savons plus que jamais que les habitudes et le confort ne font pas partie de la vie démocratique.

Les Portes de l'Essonne entrent résolument dans une nouvelle ère. A partir d'aujourd'hui une nouvelle équipe sera mise en place. Nous n'avons plus de temps à perdre, tant nous sommes déjà en retard devant les grands enjeux qui s'ouvrent à notre territoire.

Je veux dire ma fierté de voir la ville de Juvisy devenir le centre de gravité de notre agglomération. Ce choix est pertinent, après treize ans de gouvernance athégienne, il est bon que cette responsabilité revienne à une autre commune. Juvisy est, croyez le bien, au cœur de toutes nos problématiques intercommunales : vous connaissez son centre-ville et vous venez y faire votre marché, vous transitez par sa gare, vous venez vous détendre dans notre espace culturel Jean Lurçat.

Juvisy est à la croisée des chemins, Juvisy est une ville qui vous est ouverte, et Juvisy concentre l'avenir de notre territoire, avec demain le grand pôle intermodal qui sera un élément capital pour l'attractivité de toute notre agglomération.

Mais Juvisy n'est pas seule. Je sais pouvoir compter sur toutes les bonnes volontés pour construire ensemble une vision pérenne et dynamique pour notre territoire.

Au-delà de la passion collective que nous portons pour nos villes respectives, nous devons plus que jamais nous engager dans la coopération.

Mes chers collègues, si nous voulons faire réussir nos villes et notre territoire, nous avons besoin, j'ai besoin, de votre énergie et de votre bon sens.

Madame et Messieurs les Maires, cette fonction communautaire est le prolongement naturel de notre mandat, pour la première fois validé par le suffrage universel. Cette fonction nous oblige, nous ne pouvons pas y déroger, et c'est à cinq que nous orienterons l'agglomération de demain, avec nos éléments de désaccords bien sûr mais aussi avec nos points de consensus. Nous serons, tous ensemble, comptables du bilan que nous présenterons devant les habitants.

La feuille de route que je vous soumetts pour notre agglomération est claire : nous voulons une agglomération combative, attractive et qui se rapproche considérablement des citoyens.

Pendant trop longtemps l'intercommunalité est restée une instance froide, une technostructure dont était habilement tenu à l'écart le débat démocratique.

Aujourd'hui, la coopération nous sera plus indispensable que jamais. L'avenir sombre de nos communes, auquel nous nous attendions tous quelque soit par ailleurs les couleurs politiques nationales, nous oblige à repenser totalement l'organisation territoriale, et d'approfondir les mutualisations.

Cette coopération ne peut plus se faire au détriment des citoyens. Ils doivent être respectés, et l'agglomération doit descendre enfin vers eux.

Il nous appartient de nouer un lien nouveau entre les habitants et la réalité intercommunale. La proximité est un enjeu fort si nous voulons faire accepter l'échelon supra-municipal.

La patience et la pédagogie seront nos meilleurs atouts pour rendre cette institution plus accessible.

Il est attendu de nous de ne jamais fuir nos responsabilités, de ne jamais se défaire et de ne jamais céder à la fatalité.

En tant que Président, je m'associerai bien volontiers aux réunions publiques et conseils de quartiers tenus dans vos villes au titre d'une démocratie participative fort et renouvelé.

Au delà de la proximité, je vous propose également un pacte de probité.

Elus de l'agglomération nous sommes ici pour servir les citoyens et non pas pour nous servir, ce qui ne ferait qu'aggraver la défiance, déjà immense envers nos institutions politiques.

Je crois fondamentalement que les maires ne peuvent être exclus de l'exécutif de notre EPCI. Pour autant, je comprends les critiques, puisque cela oblige de fait à mener un mandat et une fonction de front, et donc d'opérer quelques concessions d'agenda.

C'est pourquoi compte tenu du mode de gouvernance que je souhaite mettre en place, je baisse immédiatement l'indemnité du Président de 50% pour l'aligner sur celle de mes futurs collègues vice-présidents.

A l'heure où beaucoup subissent encore les effets de la crise ainsi que des choix gouvernementaux difficiles, nous ne pouvons pas nous laisser aller à l'indécence.

Mais c'est aussi un symbole, une première pierre, pour montrer ma volonté de faire décroître les dépenses de l'agglomération et non pas de poursuivre sur les rails d'un train de vie exponentiel.

Soyons bien conscients mes chers collègues que si notre communauté a apporté beaucoup aux citoyens depuis 10 ans, elle jouit aussi d'une image déplorable qu'il nous appartient de rectifier.

Cette image négative est née d'un gonflement successif des budgets, d'embauches massives de personnel et surtout d'une terrible hausse de la fiscalité des ménages qui aurait pu être évitée et qui fait de nous l'intercommunalité la plus chère du département de l'Essonne.

La future équipe communautaire aura pour charge de maîtriser les dépenses, pour ne plus faire de nouveau appel au contribuable local déjà matraqué par le pouvoir national.

Dans un contexte économique et financier fortement contraint, les différentes opérations d'exécution budgétaire seront complexes. Nous devons faire des choix en toute lucidité, pour permettre à nos communes de subvenir à leurs besoins tout en préparant l'avenir.

Je demande à chacun de prendre ses responsabilités, et de se tourner d'abord vers les économies plutôt que vers l'impôt, ou bien nous perdrons demain de plus en plus de forces vives et nous mettrons nos classes moyennes dans des situations d'extrême difficulté sociale.

Bien sûr, pour faire toute la lumière sur son organisation, nous engagerons dès notre installation une analyse très précise de notre institution communautaire. Nous devons à nos électeurs une vision très franche de l'utilisation de notre portefeuille commun.

Nous préviendrons et nous combattons aussi ensemble l'insécurité, la délinquance et les incivilités de toute nature. En mettant en place dans chacune de nos communes des programmes ambitieux pour le développement de soi et le respect de l'autre. Mais aussi en osant la répression partout où cela est nécessaire, en réfléchissant à une coordination de nos polices municipales et en développant enfin la vidéoprotection qui a pris un retard inadmissible sur notre territoire.

Nous maîtriserons ensemble l'urbanisme, qui demain sera pensé à l'échelle des agglomérations, pour préserver la particularité et pour respecter l'histoire de notre territoire, fait d'ensembles collectifs et de secteurs pavillonnaire.

Nous permettrons aux habitants de bénéficier d'un cadre de vie de qualité en protégeant nos corridors écologiques et étant très attentif à la qualité du paysage, notamment sur notre axe commun, la RD7, où la valorisation immobilière doit s'accompagner d'un environnement renouvelé et agréable.

Nous améliorons la performance énergétique, en repérant les passoires et en engageant des plans ambitieux pour contribuer au développement durable et à la baisse de la facture énergétique, de plus en plus importante pour les ménages et les entreprises comme pour les administrations.

Nous valoriserons ensemble notre patrimoine, je pense particulièrement à l'observatoire Camille Flammarion qui est un élément structurant de notre histoire locale et qu'il nous appartient de sauvegarder, tant son potentiel culturel et scientifique est important.

Nous favoriserons partout le développement économique et nous agissons pour la qualité de notre commerce et le dynamisme de nos cœurs de ville. L'emploi est une priorité numéro 1, il

nous appartient d'y contribuer et de favoriser la création, l'innovation, l'esprit d'entreprise et de promouvoir toutes les réussites locales, créatrices de richesses et d'emplois.

Enfin, je vous rappelle que notre mission est aussi importante qu'éphémère. Ensemble nous devons être lucides, le territoire de demain ne passera plus par les Portes.

Notre responsabilité n'est pas de faire de l'agglomération un clocher, une baronnie, un village gaulois. Notre devoir est de nous ouvrir, et de réfléchir ensemble à un nouvel ensemble cohérent.

Pour répondre aux objectifs de la loi de modernisation de l'action publique territoriale et d'affirmation des métropoles et aux actes nouveaux de la décentralisation, nous aurons des choix ambitieux à faire.

Cette réflexion sera large, elle devra associer nos 5 communes et leurs habitants, pour dessiner ensemble l'ensemble urbain de demain.

Les défis sont nombreux et les idées ne manqueront pas. Nous devons oser franchir des frontières jusqu'alors inexplorées. Nous devons surmonter des barrières naturelles trop longtemps considérées comme des barrières institutionnelles avec les communes voisines.

Mais l'audace et l'ambition ne veulent pas dire la soumission. Notre territoire a de nombreux atouts. Nous devons le rendre encore plus attractifs, en augmentant ses marges de manœuvre et préservant sa santé financière. Nos rapprochements ne se feront pas à n'importe quel prix.

Surtout, dans la grande reconfiguration que nous allons connaître, nous devons rester ensemble. Bien sûr nous aurons des divergences, bien sûr nous aurons des intérêts ; mais notre union doit rester forte.

La réussite de notre future agglomération ne se fera pas par l'absorption de nos communes limitrophes dans l'ensemble Parisien, elle se fera en complémentarité avec ce nouvel ensemble institutionnel. Je trace l'idée d'un croissant sud-métropolitain puissant, une agglomération sud-orlysiennne, qui rappelle son attachement au pôle aéroportuaire, et qui fera le lien entre la nouvelle centralité parisienne et les grands pôles essonniens.

Une communauté utile, qui sert les citoyens plutôt que de s'en servir, qui maîtrisera son budget et ses réalisations et qui demain réussira dans un ensemble métropolitain plus large : voilà l'agglomération que je vous propose pour demain, et la vision que j'espère nous affinerons et partagerons tous ensemble.

Le temps est venu de pousser de nouvelles portes, allons-y avec courage, humilité et honnêteté. Je vous remercie. »